

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 8 Enero de 1887.

Año XV. Núm. 4.193.

La carta del Sr. Figuerola

Madrid 26 de Noviembre de 1886.

Excmo. Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Mi muy querido amigo: La fecha de hoy determina en mi vida un movimiento decisivo, cual es la separacion de toda política militante, y esta resolucion la he tomado sin ira ni enojo, despues de haber hecho cuanto mi razon alcanza y mi corazon me ha dictado para salvar la unidad del partido republicano progresista que he considerado hasta este momento como el que contenia los más puros, más numerosos y los mejores elementos para traer la forma republicana en condiciones que hiciesen próspera y grande á nuestra patria.

La unidad del partido no existe desde el momento en que hay antagonismos que tienden directamente á destruirla, y no he de esforzarme en demostrar lo que usted conoce tanto ó mejor que yo.

La excision se ha puesto de relieve en la votacion recaída esta madrugada en la Junta directiva del partido sobre una proposicion elaborada por la minoría republicana del Congreso como medio de lucha en el Parlamento, y que ha sido considerada desde distinto punto de vista por otros individuos de la Junta, cual una abdicacion de principios y procedimientos, no por su contenido, sino por los comentarios á que se presta.

Es la segunda excision que tiene lugar en seis años. Sé muy bien que el mal es epidémico, y no peculiar y exclusivo del que hasta ahora ha sido mi partido. Los conservadores se han fraccionado en ortodoxos y heterodoxos; los constitucionales en fusionistas é izquierdistas; y aun los carlistas, que afectan acatar la voz de un amo y señor más que la de un jefe, divididos están en integristas y mestizos. El largo período de existencia de moderados y progresistas respondió á una situacion definitiva que desapareció en 1868. De entonces acá no ha habido material posibilidad de formar organismos viables, siendo todas las situaciones inestables ó de corta duracion, tales como la grandiosa etapa del Gobierno provisional, terminada desgraciadamente con el asesinato de nuestro buen amigo D. Juan; la noble y caballeresca de D. Amadeo; la vertiginosa de la República; la de D. Alfonso, falseada en sus cimientos acá por el demoledor Romero Robledo y por la constante protesta desde el extranjero. Ahora, por su propia naturaleza y por la historia de todas las regencias, hay una inestabilidad ineludible. Esto le demuestra á usted que no me ofusca la razon el hecho de la excision entre nosotros.

Pero ésta es la segunda y más grave. Cuando acaeció la desmembracion anterior, apartándose hombres de gran valía que, evolucionando sucesivamente, han vuelto á su punto de partida, permanecí un año metido en mi casa, y dije entonces: «No voy al lado de Martos y Montero Rios para luchar contra Zorrilla; no voy al lado de Zorrilla para luchar contra Martos y Montero Rios hasta ver la direccion que estos últimos toman.» Hechos públicos no dejaron duda de la actitud de aquellos

Hoy la excision tiene ana-

rencia radical. Todos se muestran acordes en principios y aceptan iguales procedimientos; pero la apreciacion es distinta respecto á la conducta, oportunidad y preferencia en la aplicacion. Amigos muy leales de usted exageran, en mi opinion la conducta de usted, presentándolo no ya como hombre de Estado, sino como un demagogo, y para expresarlo graficamente cito la frase de un jóven notabilísimo por sus prendas de carácter é ilustracion: no le quiere á usted como al irlandés Parnell, sino como Q'Donovan Rossa, el feniano.

Esto no es verdad y no hubiese sido amigo político de usted si le considerase un vulgar demagogo; pero no puedo quedarme al lado de personas cuyas convicciones entusiastas respeto, cuando interpretan erradamente lo que usted es y significa, y menos puedo quedar en el puesto de presidente de la Junta teniendo que contrariar á cada momento una direccion suicida. Tampoco puedo irme al lado de Salmeron, Chao, Cervera y otros antiguos y probados republicanos (más antiguos republicanos que usted y que yo), porque solo una vez he variado de posicion política por la desaparicion del partido progresista, y no soy tornadizo ni veleta.

¿Puedo ir al lado de Pi ó al de Castelar? Afanoso é infructuosamente trabajé para la coalicion republicana que usted acariciaba con ardor, pero no pretendí una fusion de doctrinas imposible, y teniendo para cada uno de aquellos señores toda la consideracion que por sus prendas merecen; en caso de duda me quedaria con usted, por lo resuelto de su carácter, que se aviene con el mio, mientras que ellos brillan por otras condiciones que no me atren tanto. No me hará usted la injusticia de suponer que yo pudiera volver á la Monarquía, desaparecida la de D. Amadeo, que contribuí á crear, y que el hijo de la casa de Saboya hubiese sostenido en España como el rey Humberto la mantiene en Italia. Es un hecho que pasó y no puede volver. Simple espectador, veré trascurrir el período de los disnásticos más que monárquicos, y que cuando trajimos á D. Amadeo hicieron burla de la Monarquía porque no continuaban siendo lacayos de la dinastía.

Al despedirme no he de contarle á usted chismes ni darle quejas. Puedo asegurar que, sin excepcion alguna, todos los individuos de la Junta y de la Asamblea han guardado las más exquisitas deferencias y atenciones hácia mí desde el primero al último, si es que hay últimos y primeros. Bien es verdad que he puesto de mi parte cuanto sabia para acreditar espíritu de justicia é imparcialidad en la direccion de los asuntos y en muy contados casos la entereza necesaria para que las cuestiones no degenerasen nunca en pugilatos. No me despido sin que todos mis nervios y fibras estén sufriendo una conmocion terrible, resistiéndose la costumbre ó el vicio político á dejar el puesto y apareciéndoseme el grato recuerdo de las campañas que hemos hecho juntos desde 1838, luchando honradamente en la forma y modo que concebiamos para hacer el bien de nuestra querida patria; juntos hemos estado en el gran Ministerio de la revolucion de Setiembre con hombres tan ilustres como Prim, Serrano,

Topete, Ayala, Lorenzana y Romero Ortiz, ya difuntos; y de los tres vivientes, Sagasta preside un Gobierno borbónico, usted está en la emigracion y yo vejetaré en mi casa.

Mi amistad particular la tiene usted mientras yo aliente, y me quede un resto de vida y de inteligencia, y grabado está en mi corazon que cuidó usted de sacar ilesa mi honra en un duelo y de salvar mi casa en un incendio antes que acudiesen otras autoridades y antes que penetrase yo en ella; y sepa usted, por último, que si en un momento dado lo exige, no el interés de partido, sino de la patria, saldré de mi retiro para cumplir un deber que á todos se impone, y entonces seguro estoy de que nos encontraremos juntos.

Es de usted siempre afectísimo amigo S. S., Q. B. S. M.,—Laureano Figuerola.»

Gacetilla

Excision republicana

Hace algun tiempo los republicanos intentaron unirse bajo una bandera y no pudieron conseguirlo, por no haber aceptado el Sr. Castelar el programa de la mayoría. Pero si bien incompleta, llegaron á una fusion las fracciones de Pi Margall y Ruiz Zorrilla. Su vida común fué breve y de ningun provecho. Empujados ambos caudillos por ideas contrarias, dieron pronto al traste con la coalicion y se quedaron otra vez los republicanos divididos en progresistas, pactistas y posibilistas.

El grupo más numeroso de los tres, sabemos que es el acaudillado por Ruiz Zorrilla. En él se han reunido los hombres que sólo sueñan en traernos la república por medio de las armas; los hombres que libran la salud de la Patria en el grito sedicioso de un sargento y en el puñado de monedas con que compran la lealtad de algunos infelices soldados. A ese jefe y á ese partido debe España las insurrecciones de Badajoz, Santa Coloma de Farnés, Cartagena, Madrid y alguna otra, cada una de las cuales basta para confirmar la triste fama de nacion levantisca é ingobernable de que gozamos en Europa, y ha costado la vida de leales servidores de la Patria, como el general Fajardo, el brigadir Velarde y el coronel Sr. Conde de Mirasol.

No ha bastado el fracaso de esas intenciones para desalentar á los revolucionarios de oficio, y siguen minando el terreno de la lealtad. El único provecho que de semejantes reveses ha resultado, es que los personajes más ilustres de la union republicana hayan hecho declaraciones contrarias á los procedimientos de Ruiz Zorrilla, admitiéndolos sólo en el caso de vernos privados de la libertad.

Los fanáticos partidarios del ex-solitario de Tablada, no supieron respetar las ideas de sus correligionarios, y atacaron á Salmeron y sus amigos de una manera más ruda y sangrienta, si cabe, que lo hacen con Castelar y los monárquicos.

Así las cosas, el presidente de la Junta directiva del partido progresista-democrático, el Sr. Figuerola, ha creído llegada la hora de retirarse á la vida privada. La car-

ta que con este motivo ha dirigido á Ruiz Zorrilla expresa claramente las causas de tal resolucion.

Por virtud de estos hechos el un dia robusto partido zorrillista se ha fraccionado, quedando de una parte los que aspiran á la revolucion como último y supremo remedio para salvar la libertad, y de otra los que la quieren por sistema. Los hombres más ilustres y antiguos en la doctrina republicana, como Salmeron, Azcárate, Chao, Cervera, Gonzalez, Serrano, han abrazado las teorías de orden, y quedan únicamente al lado de Ruiz Zorrilla los sectarios de cuarta ó quinta fila; los que no pudiendo alcanzar nada por sus méritos fian su porvenir en las elevaciones improvisadas é injustas que toda revolucion engendra; los que piensan, como dice un periódico madrileño, que se puede voltear la máquina de un país con tener unos cuantos sargentos á la devocion de pasiones aún más groseras que las suyas.

La reciente excision interesa á Menorca, entre otros motivos que no es del caso enumerar, porque tiene un diputado á Cortes republicano, y es muy justo que los electores sepan donde se ha quedado su jefe. Nuestras noticias incompletas sobre este extremo, no nos permiten satisfacer tan legítimo deseo, pues sólo sabemos que el Sr. Prieto no ha hecho todavía declaraciones públicas en uno ni en otro sentido. Prometeríamos ser más explicitos luego de verificada la junta del «Casino Democrático» en que, segun se dice, se hablará del particular y se leerá una carta de dicho representante, si pudiésemos asistir á ella; pero como esto no sucederá, adoptamos el camino más recto y breve de averiguar el hecho; y así nos dirigimos al órgano republicano de Menorca, para que entere á los electores del Sr. Prieto de la actitud política que éste haya tomado. ¿Se ha ido con Salmeron? ¿Se ha retirado á la vida privada como Figuerola? ¿Continúa en las filas del vulgar demagogo, de Ruiz Zorrilla, el O'Donova Rossa español? ¿Está con los hombres notables de la república ó con los picapedreros de la revolucion?

Importa mucho que se haga la luz en asunto de tamaña trascendencia, á fin de que en lo sucesivo no se repita el lance de engañar á los «Varios monárquicos».

Tiempo

Está visto que el presente invierno quiere distinguirse por su crudeza. Así no es de extrañar que al tiempo relativamente benigno de los últimos dias haya sucedido en el de hoy un fuerte viento S.O., acompañado de lluvia.

Defuncion

Víctima de un ataque apoplético, esta mañana ha fallecido repentinamente en su domicilio una vecina de la calle de San José, habiendo sido inútiles los servicios del facultativo Sr. Seguí y Fedelich y del cirujano Sr. Cursach. E. P. D.

Asociacion benéfica

En Barcelona está próxima á fundarse una Asociacion cooperativa y de socorros mútuos, que llevará el nombre de «Union Obrera Balear», análoga á las que con di-

cho nombre funcionan en estas islas, habiéndose celebrado una reunion en el Teatro Jovellanos con el objeto de dar lectura á los Estatutos y proceder á su discusion y aprobacion.

Salida

Con rumbo á Tolon ha salido hoy de este puerto el trasporte francés «Vienne».

Almanaque de «El Clown»

Advertimos á las personas que deseen adquirirlo, que además de hallarlo en esta imprenta y en la librería de D. Gabriel Bals, se encuentra á la venta en el estanco de D. Rafael Timoner, de Alayor, donde se admiten suscripciones á dicho periódico.

Tambien en esta imprenta se halla de venta el periódico «El Clown».

Sumario

En el Juzgado de instruccion de este Partido se instruye uno contra cierto sujeto detenido por la Guardia civil de Ciudadela, por hurto de un bolsillo que contenia unas cinco pesetas.

Vapor-correo «Menorca»

La Administracion Gerencia de los vapores-correos, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Palma 8.—10 m.

El vapor «Menorca» ha llegado esta mañana.—Granada Hermanos».

Paseo

En el de Isabel II tocará mañana la música del Regimiento de Filipinas, á la hora de costumbre, las siguientes piezas:

- 1.º Paso-Joble, El Ingénúo, Milpager.
- 2.º Fantasía, Morisca, Chapi.
- 3.º Polka, st. st. st., E. Martí.
- 4.º Jota, Ecos del Pueblo, Erviti.
- 5.º Vals, El Reloj, Santos.

Embarque

Debiendo en barcar para la Isla de Cuba, el 5 del mes de Febrero venidero, los voluntarios y sustitutos de todas clases y procedencias y los reclutas del primer reemplazo de 1885 destinados á Ultramar por sorteo, se ha dispuesto que los individuos de las expresadas clases, ingresen en sus Depósitos en la inteligencia de que, los que no lo verifique sin causa justificada, serán perseguidos desde luego como desertores.

Publicacion

Ha visitado nuestra redaccion *El Diario Mercantil*, periódico que ha empezado á ver la luz pública en Barcelona el dia 3 del actual. Su título indica claramente el objeto de su mision.

Agradecemos la visita.

Renuncia y nombramiento

Ha sido nombrado Secretario de Cámara del Sr. Obispo de Mallorca, D. Enrique Reig y Casanova, licenciado en derecho civil y canónico, cesando en su consecuencia D. Guillermo Puig, que dimitió dicho cargo en atencion á sus achaques.

El Muy Ilre. Sr. Puig es muy conocido y estimado en esta Isla, en donde desempeñó por espacio de muchos años y con gran aplauso de todos, igual cargo cerca del Ilmo. Sr. D. Mateo Jaume, de gratísima memoria.

«El Nuevo Porvenir»

Con este título aparecerá en Madrid el dia 13 del actual, un periódico demócrata

progresista.

«El Nuevo Porvenir» parece indicar una continuacion de «El Porvenir», periódico que cesó en su publicacion por orden del Sr. Ruiz Zorrilla, orden que fué objeto de muchos y muy sabrosos comentarios. El nuevo colega será, segun se dice, órgano de los *discrepantes filósofos*, como llamama «El Progreso» al Sr. Salmeron y sus amigos.

«El Nuevo Porvenir», dice en el prospecto:

«El partido á que pertenecemos rechaza el epíteto de *exclusivamente revolucionario* con que se nos moteja, pues que como partido de orden y gubernamental prefiere la lucha dentro de la legalidad, al empleo de la fuerza.»

Cuando el Sr. Ruiz Zorrilla lea las anteriores líneas, dirá de fijo al famoso señor Casero:

Esto es hecho, capitán
No hay un puñado de tierra
Que no nos haga la guerra
O nos cause algun desman.

Llegada

En el vapor-correo del lunes llegaron á Palma, el Brigadier de Artillería D. Joaquín Bannasar y Frontera, Subinspector del arma del distrito militar, y el Mariscal de Campo Excmo. Sr. D. Antonio Socías, ambos hijos de Mallorca.

Recogida de moneda

S. M. la Reina-Regente ha firmado un decreto del Ministerio de Hacienda, disponiendo la forma y plazos en que deben recogerse las monedas de plata de á cinco pesetas y las de cobre y bronce anteriores al sistema del decreto del año 68.

El Sr. Puigserver ha limitado la recogida á dichas clases de moneda, y no á las fraccionarias de plata, como las de á cinco y dos reales, porque ya éstas se vienen recogiendo paulatinamente en virtud de un decreto del año 81, y además porque su recaudacion seria costosa.

Fallecimientos

El viérnes de la pasada semana, segun vemos en algunos periódicos de Barcelona, falleció en la misma capital el Coronel primer jefe del primer regimiento de Artillería de montaña D. Ignacio Maroto Puigdorfil, natural de Mallorca.

—En la propia capital del Principado ha pagado tambien su tributo á la muerte doña Asuncion Semir, hermana del señor Administrador de Contribuciones y Rentas de esta provincia, D. Francisco Semir. (R. I. P.)

Corridas de toros

En las que se han dado últimamente en la Habana, un palco sin las entradas costaba la friolera de treinta duros oro, en cada corrida se entiende.

Y luego dirán que hay crisis en aquella Antilla...

Combinacion de mandos

Hemos leído en un periódico de Barcelona, tomándolo de otro de Madrid, que se indica al Capitan general de estas islas, D. Luis Golfín, para reemplazar al general Sanz en la Direccion general de Carabineros, pasando á esta Capitanía el Sr. Sanchez, recientemente ascendido á Teniente general.

Vinos

Segun carta de Cette los vinos mallorquines llevados últimamente á aquella pla-

za han empeorado la situacion de la venta de caldos.

Las operaciones efectuadas con los nuestros durante la última quincena han sido de poca monta, y á los precios de francos 21 á 24 por las clases medias, 25 á 26 por las superiores, y 18 y 12 á 19 por los de prensa, para los cuales faltan ahora compradores.

Reformas en el peinado

Un periódico de los más importantes anuncia que los peluqueros celebraron una reunion para ponerse de acuerdo respecto de algunas reformas en el peinado de las señoras. La opinion se ha pronunciado contra los actuales peinados altos, que dejan la nuca al descubierto y tienen toda la gracia y toda la elegancia de los tocados griegos antiguos. La cuestion es de la mejor importancia: peluqueros parisienses se empeñan en que se vuelva á los peinados bajos, aplastados y lisos, y á aquellos tirabuzones que caian sobre la espalda como una cascada.

Los innovadores se proponen vender muchas trenzas y muchos moños. Los peinados clásicos que ahora se llevan han causado pérdidas á los comerciantes en cabellos.

Destino

Leemos que el médico cesante del Penal de estas islas, Sr. Beaus, ha sido nombrado auxiliar de Correos en la Administracion de Valencia, habiendo ya tomado posesion de su importante destino.

Naranjas

Las de Sóller, en la vecina isla, se han embarcado la semana última, al precio de 25 reales la carga.

Como se vé, el precio que allá ha alcanzado dicho fruto es insignificante. El semanario de dicha poblacion lo atribuye á que en Francia se prefiere la naranja valenciana á la mallorquina, por ser aquella de más buena calidad; y con tal ocasion el colega excita á los agricultores sollerenses á estudiar la manera como conseguirse el mejoramiento del repetido fruto.

Cultivo de las chumberas

A propósito de este cultivo «El Palmesano» ha leído en un periódico del Continente que en las provincias de Almería y Málaga van á montarse aparatos adecuados para extraer de dicho fruto el alcohol.

Con tal motivo, el mencionado colega recomienda á los agricultores mallorquines que no pierdan de vista esta cuestion por lo que pudiera convenirles.

Y añade luego: «La industria entre nosotros ha cumplido con su deber montando una fábrica para la destilacion de alcoholes de industria: falta que la agricultura cumpla así el suyo proporcionando al industrial las primeras materias necesaria, para la produccion de aquel artículo.

Cuando esto se haya conseguido se habrá proporcionado un gran beneficio á la riqueza del país redimiéndole del cuantioso tributo que por este concepto paga á la produccion extranjera.»

Anuncio

El Instituto provincial de segunda enseñanza de las Baleares anuncia que durante la segunda quincena del mes de Enero actual se celebrarán en dicho Establecimiento, con arreglo á las disposiciones del Real Decreto de 22 de Noviembre de 1883 y Real Orden de 17 de Enero de 1884, exámenes de prueba de asignaturas de segun-

da enseñanza para las personas que, habiendo hecho sus estudios privadamente y sin matrícula, aspiren á obtener su validez académica.

Cuestiones militares en Alemania

Para el dia 4 del actual mes de Enero estaba convocado el Reichstag de aquella potencia.

Al dia siguiente se reunirá la Comision encargada de dar dictámen acerca de los proyectos militares, sobre los cuales tanto se ha discutido en Alemania y en el resto de Europa.

Preocupa mucho, así al Gobierno como á la opinion, conocer el estado de ánimo de los diputados á su regreso de las provincias, donde han pasado las vacaciones de Navidad y de Año Nuevo.

La Prensa oficiosa, y aun aquellos periódicos que tienen un carácter marcadamente ministerial por sus íntimas relaciones con algunos miembros del Gabinete, aparentan estar muy tranquilos; pero no pueden ocultar la incertidumbre en que se encuentran y el temor que les inspira la idea de que los proyectos pudieran sufrir un descalabro.

La «Nueva Gaceta Prusiana» examina con gran detencion la posibilidad de un conflicto entre el Gobierno y la Representacion nacional, que produciria inmediatamente la disolucion del Reichstag y el llamamiento del cuerpo electoral á los comicios.

«La Gaceta Nacional», previendo un acontecimiento de esta índole, advierte al Gobierno que tome las medidas convenientes para no experimentar una derrota en la probable campaña electoral.

Esta actitud del periódico que recibe inspiraciones casi directas del Gobierno, indica bien claramente que el propósito de fijar en siete años la duracion del servicio militar no cuenta con las simpatias del pueblo y podria exponer al Gobierno á las consecuencias de una protesta quizás demasiado elocuente por parte del país.

Los preparativos militares continúan, á pesar de lo que dicen las noticias en sentido contrario.

Dentro de pocas semanas estará provista toda la infantería alemana de fusiles de repeticion de un nuevo modelo.

Este arma tiene 1,30 centímetros de largo y 1,80 con la bayoneta; pesa 4,600 gramos con la forniture y 5 cuando está cargado con los siete cartuchos de su dotacion; alcanza á 2.000 metros, su calibre es de 11 milímetros y puede usarse como fusil sencillo y como fusil de repeticion.

Los velocípedos (biciclos y triciclos) se introducirán pronto en el Ejército alemán para el servicio de las fronteras y de los fuertes destacados.

CABOS SUELTOS

La confusion que Dios mandó á los soberbios erectores de la torre de Babel, ha reaparecido entre el partido republicano progresista.

Aquello se vá, ó mejor ya se ha ido.

No bastaba la separacion de los salmeronianos, ni la del Sr. Figuerola. Ahora ha sobrevenido la del Sr. Mathet que ha dimitido todos sus cargos dentro del partido, dándose de baja del círculo zorrillista.

Para colmo de desdichas, el Sr. Azcárate, poco ménos que glorificado por los republicanos en la primera parte de la finida legislatura, por sus discursos en el Congreso acaba de pronunciar en Leon un

gubernamental..... Pero dejemos al Sr. Azcarate, y vengamos al Sr. Mathet.

Dice «El Liberal», de Madrid:

«Nuestro amigo el Sr. D. Miguel Mathet y Gonzales ha dirigido al Sr. presidente de la Junta directiva del partido republicano-progresista la siguiente comunicacion, con fecha 30 de Diciembre último:

«Mi grandísimo desaliento, de una parte, en vista de las frecuentes y profundas excisiones que entre los republicanos se vienen sucediendo, sin que me arguya la conciencia de haberlas fomentado, y de otra parte, el mal estado crónico de mi salud, me impulsan á declinar el inmerecido honor que la Asamblea me dispensó eligiéndome vocal de la Junta directiva del partido, rogando á V. E. lo haga así presente cuando aquella se reuna.»

«Con igual fecha renunció tambien el Sr. Mathet el cargo de presidente del comité de Palacio, y se separó del Casino de la Calle de Esparteros, de que era socio.»

Debe ahora advertirse que el Sr. Mathet era el abogado de los zorrillistas en todas sus causas.

De modo que habiéndose despedido el Sr. Mathet tendrán que suprimir las causas.

¡Dios mío, y como continúa la resta en nuestro campo!, dirá para sus adentros el zorrillista de la calle Nueva.

Hay más.

Tambien la disidencia se ha manifestado entre los progresistas que sólo prestan adoracion á Ruiz Zorrilla.

Vease la muestra.

En la velada celebrada por los republicanos progresistas en obsequio á dicho señor, unos trataron de felicitarle dejando al arbitraje de la Asamblea que se reuna la resolucio de los asuntos del partido, y otros querian que se manifestara la completa é incondicional adhesio de todos sus adeptos.

¡Válgame Dios, lo que somos! debió decir algún progresista reflexivo—si es que los hay—al ver el espectáculo de la discordia hasta en una velada de honor y cortesía.

Respecto á estos últimos, es decir, á los amigos del Sr. Salmeron, no parece sino que hayan sido lanzados del seno del partido por la catapulta de «El Progreso». Tan lejos han ido á parar de sus antiguos correligionarios, que ni siquiera asistieron á la consabida velada.

Hicieron bien; porque de haber asistido habrian tenido que sufrir las alusiones despreciativas de su hermano en democracia el Sr. Gómez Rubio.

Después de todo esto se explica que «El Progreso», exclame:

«Nosotros deseamos que entre en calor lo que está enfriando á toda prisa».

Imposible, porque ya es cadáver.

«Pero tenemos—añade—otro sistema: ¿no es el movimiento causa del calor? Pues ¡ande el movimiento!»

Es que tampoco hay movimiento.

Aunque lo quiera el O'Donovan Rossa español.

El mismo periódico zorrillista habla de graves conflictos en el seno de su partido, de la necesidad de hacer un sacrificio en aras de la paz interior del mismo, de diversidad de criterios entre sus correligionarios, y termina diciendo:

«A tal extremo han llegado las cosas entre nosotros que ni siquiera se le reconoce hecho á nuestro ilustre amigo, de ser lo en las diferencias que nos separan»

Ya no puede ser peor la situacion de los revolucionarios.

Esto lo vé todo el mundo menos el diario de la calle Nueva.

Y se comprende: ¡es tan joven!....

Pero en este mundo quien no se consuela es porque no quiera.

Los diarios republicanos lo etienden así, y á fin de distraer su mal humor, nos hablan... de las divisiones que dicen, existen en el campo monárquico.

Copiamos de uno de esos órganos en la prensa:

«La Izquierda se ha partido por medio, para no ser menos que la derecha.

El Centro que ya hace tiempo que se partió, ó mejor dicho se desmenzó.

La retaguardia está más que dividida.

Todo es division en el campo monárquico.»

Y todo pulverizacion en el campo republicano.

Los progresistas, disidentes; los salmeronianos, archidisidentes; los federales, unos organicos, otros separatistas, otros sinalagmáticos; los independientes, como Carvajal, por los cerros de Ubeda; y Castelar perdiéndose de vista.

Y á todo esto, sinfonia diaria de traidores y apóstatas y fieras carniceras y barricaderos y bebedores de sangre ejecutada á toda orquesta por los periódicos republicanos.

Y «El Progreso» exclamado: «no podemos ocultarlo á nuestros lectores: la democracia sufre una gravísima crisis.»

Ahora, veamos lo que significa el triunfo de la república, para muchos cuidados, segun declaracion de «El Tribuno», periódico de la clase:

«El exterminio de los adversarios el atropello de todo el existente, el derribo de todo lo que está en pié, y el pacífico reparto de los intereses sociales en una orgía de destruccion, y en unas cuantas semanas de terrorismo.»

Pues no es mal significado, que digamos.

Basta para tranquilizar á todo el mundo.

Y lo peor es que esto lo ha dicho un periódico republicano; y no es mal sastre el que conoce el paño.

El cual periódico republicano, exclama en un arranque de fraternal entusiasmo democrático:

«¡Guerra á los bebedores de sangre, guerra á los barricaderos que quieren atropellar por todo y que se pasan la vida quemando pólvora!»

Es decir:

Guerra al mundo, el demonio y la carne; Guerra, guerra contra Lucifer.

O contra Ruiz Zorrilla, que para «El Tribuno» ¡debe ser lo mismo.

Y viva la fraternidad republicana.

Para terminar lean nuestros amigos las declaraciones que han hecho estos dias los diarios republicanos barceloneses de las dos bandas.

Declaraciones que bien merecen ser guardadas como oro en paño.

Esto suponiendo que palabras republicanas sean de oro, que ya es de suponer.

Hace poco declaró con admirable frescura «La Publicidad» que podia muy bien el Sr. Castelar haber mentido en cuanto dijo en el Congreso.

Y «La Democracia», con no menos sosiego, estampa las siguientes frases—más

elocuentes que todos los discursos reunidos de su ex-idolo Castelar:

«Este país se cambia como por encanto al influjo de cualquier acontecimiento político. Hoy es monárquico por que sí: mañana será republicano por que sí, tambien»

Repetimos que la confesion es preciosa. Aquello de que las ideas del pueblo español son las democráticas, de que la república es la forma de gobierno que la nacion ansia, etc., etc., resulta erróneo, ilusorio y falso.

Si mañana es republicano el país (que no lo será) lo será por que sí.

¡Brava fé, la del colega en sus doctrinas!

Y pensar que ha tachado de apóstata y traidor y vendido al pontifice posibilista por haber dicho, en sustancia, lo mismo.

Porque entre afirmar que la masa general del país no es republicana y sostener que, caso de serlo, lo será por que sí, no vá el grueso de una uña.

Y... hasta otro dia.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 7.—10 n.

Se ha acordado derogar el Real Decreto que limita á tres años la duracion de los destinos de los oficiales generales.

El general Martinez Campos, ha conferenciado con S. M. la Reina Regente.

Madrid 7.—10'30 n.

El Ministro de Fomento ha nombrado una comision para que proponga los medios de la adulteracion de los vinos.

Ha fondeado en el puerto de Valencia la escuadra de instruccion.

Madrid 7.—11 n.

El Emperador Guillermo se halla indispuesto de un catarro.

En Berlin se habla de un Decreto prohibiendo la exportacion de caballos alemanes.

Se asegura que existe una seria disidencia en el seno del gabinete francés, pues son varios los individuos del mismo que combaten vivamente el proyecto de Mr. Globet relativo á los subprefectos.

El brigadier Carmona ha conferenciado hoy con el Presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta.

Madrid 8.—10'15 m.

El comité zorrillista del Distrito del Congreso desechó anoche una proposicion de los salmeronianos y aprobó la conducta de la minoría parlamentaria.

El brigadier Mariné ha desaparecido de Francia.

Madrid 8.—11 m.

Dicese que el general Sr. Golfín irá á Puerto-Rico.

Han penetrado á Portugal algunos de los sargentos fugados.

Se ha reiterado la orden al brigadier Carmona para que salga inmediatamente para Canarias.

Madrid 8.—1'20 t.

Se dice se creará una seccion de

policia militar auxiliar bajo el celo de las autoridades superiores de la milicia. Se cree tropezarán con dificultades.

Madrid 8.—1'30 t.

Después de haber tomado posesion el general Martinez Campos, ha visitado á los Sres. Sagasta y Castillo.

La Junta directiva progresista acordará hoy la inmediata reunion de la Asamblea.

Seccion recreativa

Charada

Mi segunda con prima es el nombre de un amigo, y mi prima y segunda nos presta grandes servicios. Siendo el todo al mismo tiempo, pues que tiene usos distintos, en la mesa, en el café, en el drama y en los libros.

Romau.

Logogrifo numérico

1 2 3 4 5 6 7	Isla.
6 7 5 1 2 3	Nombre de mujer.
3 4 5 1 7	Nombre de ópera.
1 2 6 7	Ciudad.
6 7 1	Nombre antiguo.
2 3	Preposicion.
5	Consonante.
1 2	Pronombre.
4 6 7	Ave.
6 2 5 7	Sustancia.
6 5 2 1 7	Manjar.
6 5 7 3 2 4	Parte del hombre.
5 4 1 7 3 6 2	Composicion poética.

Clar-y-net.

(Las soluciones el próximo sábado.)

SOLUCIONES del sábado último

Charada de Guerrilla:

CA-MI-SA

Triángulo enigmático de Clar-y-net:

C A B R A
A Z O E
B O J
R E
A

PERDIDA

Eeta mañana se ha perdido un bolsillo de plata. La persona que la entregue en la imprenta de este periódico recibirá una gratificacion.

TEATRO

COMPANIA LIRICO DRAMÁTICA

para mañana Domingo 9 Enero

3.º de Abono 4.º Serie

1.º La preciosa zarzuela en 3 actos y 5 cuadros de gran aparato, música y letra de los Sres. Marqués y Zapata

EL RELOJ DE

LUCERNA

2.º Baile de Sociedad.

Se empezará á las 8. Precios los publicados.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

Seccion comercial

Barcelona 7—3'55 t.

4 por ciento int.	65'920
4 por ciento Exterior.	66'370
4 por ciento amortizable.	00'000
B. H. de Cuba emision de 1880	00'000
B. H. de Cuba id. de 1886	00'000
B. Hispano Colonial.	44'360
F. C. de Barcelona á Fran- cia	36'370
F. C. del N. de España	78'000
Orensés	11'120
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'000
Id. Norte.	00'000
F. C. de Medina á O. y Vigo.	00'000
Id. Almansa.	00'000
Obligaciones Trasatlántica.	00'000

Madrid 7.

4 p. Interior.	00'000
4 p. amortizable.	79'600
B Hipotecarios de Cuba.	96'150

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

SS. Ceferino Luciano y compañeros mres.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
de la Soledad en san Francisco.

Mañana, segundo domingo de mes, está consagrado al adorable corazón de Jesús; en las Concepcionistas á las 7 misa y comunión general para los Congregantes; á las 8 Tercia cantada y la misa mayor. Por la tarde los acostumbrados actos y letrillas propios y acostumbrados en las dominicas dedicadas al S. Corazón de Jesús con exposición de S. D. M.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 la misa mayor con el S. Evangelio predicado por el propio Sr. Cura Párroco. Por la tarde despues de vísperas tendrá lugar la procesion cantándose la Salve y los Gozos á la Reina del Carmen y S. Rosario.

Parroquia de Sta. Maria á las 9 y media horas y la misa mayor con homilia sobre el propio Evangelio por el Rdo. Sr. Cura ecónomo. á las 11 la misa última. Por la tarde vísperas, completas y S. Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asis, tambien á las 10 misa mayor predicado sobre el sagrado Evangelio el propio Licenciado Sr. Ecónomo; á las 12 la misa de la Guarnicion: por la tarde vísperas y S. Rosario.

Exposicion de S. D. M. todos los dias de 7 á las 9 de la tarde: lunes en S. Francisco de Asis, martes en el Carmen, miércoles en S. José, jueves en Sta. Maria, viernes en las Concepcionistas y sábado en la ayuda parroquia de la Concepcion.

Santo de mañana

S. Vidal martir y sta. Basilisa virgen.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 7.—De portvendres. Goleta «Cortés Cap. D. Miguel Sansó con 7 trips: y pipas vacias.

Despachados el 7.—Para Felanix el buque anterior.

Idem el 8.—Para Palma Laud: «Dolores» patron Antonio Sintes con 6 trips. 1 ps. cebada y efectos.

Para la mar vapor transporte francés «Vienne» de 3 cañones 151 caballos y 80 plazas al mando del Teniente de Navío Mr. Michel.

Para Barcelona vapor correo «Nuevo Mahones» Cap. D. Miguel Tudurí con 22 trips. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Casino El Isleño

El domingo próximo á las 11 y media de la mañana se celebrará junta general para aprobar las cuentas del 4.º trimestre de 1886, y tratar del asunto que está de manifiesto.

Mahon 6 Enero 1887.—El Presidente, Jaime Fabregues.

MR. PRADERE
GRAN OCASION
COMERCIO Calle Nueva núm. 19. MAHON

Los verdaderos cristales roca del Brasil que hasta la fecha se han vendido á 80 reales á 50 reales.
Anteojos finglas á 50 reales á 30 reales par.
Anteojos agua á 10 reales á 6 reales.
Anteojos larga vista.
Jemelos para teatro á precios sumamente baratos.
Monturas oro y plata de concha y de acero.
Aprovechad esta ocasion. Tan solo por 8 dias.

LIFE ASSURANCE SOCIETY

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

ESTABLECIDA EN 1810

Domicilio principal, 63 Threadneedle Street.—LONDRES.

Se admiten Seguros por capitales pagaderos al fallecimiento del asegurado, ó á la edad de 55, 60 ó 65 años.

Para mas noticias pueden dirigirse á esta agencia calle Moreras, 11, Mahon.

PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS TOS

Catarros, ronqueras, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectoración.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta, basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la Tos con esta Pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor de un dulce, suave y balsámico es siempre apetecido.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único seguro y positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA ó SOFOCACION DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS
Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce muy facilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y demás personas que no tienen costumbre.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los PAPELES AZOADOS quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Inglaterra, Francia, Italia y Portugal.

VIUDA DE THOMÁS É HIJOS

3 ARRAVAL 3

BARATURA NOVEDAD ELEGANCIA

Circunstancias todas que se encontrarán en el completo y variado surtido de esteras de pita alfombrada, pita sencilla, de pleita doble y sencilla y de alfombras propias para esterar habitaciones y escaleras que acaban de recibirse en el espresado establecimiento, lo mismo que un sin número de redondeles y esteritas de coco que se espenderán á un precio sumamente módico. Dicho establecimiento se encarga de su colocacion GRATIS y á domicilio.

SOCIEDAD FILANTROPICA

DEL CASINO EL RECREO

Conforme previene el art.º 22 del Reglamento de la misma, el domingo 9 del corriente á las 3 de la tarde se procederá á la eleccion de la Junta Directiva de dicha sociedad durante el presente año.
Mahon 5 Enero de 1887.—El Presidente, Miguel Oleo.

Casino El Progreso

El Domingo 9 del corriente y á las dos de la tarde, se pondrá en escena la comedia en tres actos.

- 1.º Me conviene esta muger.
 - 2.º Sálvese el que pueda.
 - 3.º Los rivales de Júdas.
- San Luis 6 de Enero de 1887.—P. A. de la J.—Francisco Perez Secretario.

PARA VENDER

Lo está una estancia en el término de Ferrerías denominada de Ponsetí dirigida en cuatro trozos que se venden por separados, del modo siguiente:

- 1.º Trozo de la era ó sea la montaña, cabida de 7 y media cuarteras con una era, boyera, pajar, pozo y pilas justipreciado por 1,500 duros.
 - 2.º Coll-llis. Cabida de 3 media cuarteras con pozo y pilas justipreciado por 1,300 duros.
 - 3.º Las Seguinas. Cabida 2 media cuarteras con pozo y pila justipreciado por 500 duros.
 - 4.º Molino nuevo, cabida 2 cuarteras 5 barcillas con boyera justipreciado por 1,100 duros.
- Informes Comercio 23 y Castillo 72 Mahon.

Para detalles y explicaciones dirigirse al representante en Menorca, D. Pascual J. Hernandez:—MAHON.

BATATAS

Se hallarán recién confitadas y crudas en la confitería de CARDONA calle de S. Roque 39. Los domingos y dias festivos se confeccionarán los muy ricos pasteles de picadillo de carne. Dátiles Berbería á 2 reales vellon libra.

39, San Roque, 39.

PÉRDIDA

Desde la Sociedad Católica á la calle de Hannover se perdió ayer noche un abrigo de niño. Quien lo entregue en la imprenta de este periódico, recibirá una gratificacion.

PASTELES DE PICADILLO

Se trabajarán todos los domingos y dias festivos.
Confitería La Estrella, Castillo 33.

Para vender

Lo está una huerta en la calle de S. Andrés n.º 5 con casita, cisterna y establo.
Informarán Cos de Gracia n.º 150.

Para alquilar.

Lo está el 2.º piso de la casa calle de Deyá núm. 1.
Informarán paseo de la Miranda n.º 2.

ATENCION

En el establecimiento de Manuel Buils se han recibido las tan acreditadas Lámparas de las mejores fábricas de Alemania las que se espenderán al público á precios sumamente módicos. Las hay de Comedor desde 12 pesetas con contrapeso y pantalla de 24 centímetros hasta las de 100 pesetas una, tambien las hay para gabinete con riquísimas tulipas, igual que las arañas de 2 y de 3 brazos, reberberos de pared y lámparas de pie y gran variedad de brazos de pie última novedad.

16 Calle nneva 16

EN VENTA

Lo está una casa sita en Alayor y Plaza del Príncipe núm. 18. Informará el Notario de Mahon D. José Vinent.

RECIBOS DE ALQUILER

Forma una libreta de doce recibos talonarios que se vende en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39, al precio de 4 céntimos de escudo una.